

## España en dos mitades

★ CÁRCCEL ORTÍ, Vicente:  
*Mártires españoles del siglo XX*.  
Madrid, 1995, Biblioteca de  
Autores Cristianos (BAC), 659  
págs., 19 págs., 20 cm.

De estructura asimétrica, esta notable monografía requiere igualmente lecturas diferentes. El contenido central consiste en datos e historia de cada uno de los 217 nuevos mártires beatificados. Todos ellos víctimas de la guerra civil o de la revolución de octubre del 34 (Asturias). Es una secuencia numerada con mayor o menor contenido. Se leen con emoción los detalles acumulados, que en los grupos (pasionistas, hospitalarios, claretianos, etc.) se complementan unos a otros con frecuencia.

Otra cosa es la amplia introducción histórica, que hace tal vez más énfasis de lo indispensable en el carácter de persecución religiosa en la que tales martirios se prepararon y produjeron. Late bajo la dinámica vehemente del interesante relato un gran interés por aislar en estado puro este carácter persecutorio del que nació la condición de mártir. Pero por mucho que se pretenda separar el carácter martirial del de «perseguido político», en la España del 36 ambas escarapelas estuvieron estre-

chamente fundidas, en opinión ya generalizada y procedente tanto de la derecha como de la izquierda. Esta circunstancia hace que el libro, por otros conceptos estudio muy meritorio, no se pueda librar de la polémica aunque fuera justo que ni la rozara. Y esto mismo ha sucedido con las beatificaciones, para las que en el parecer de muchos y muy cualificados, la sensibilidad estaba todavía muy tierna. Todo esto sucede en tono menor —hay que reconocerlo— porque los tiempos y otras circunstancias han conducido a muchos españoles (de ambos «bandos») más por el camino de la indiferencia religiosa que por el de la polémica enconada.

Pero hay una realidad profunda e insobornable que está por encima de toda polémica. En la España del 34 y del 36 hubo, existió, tuvo lugar, se perpetró una persecución religiosa *auténtica* y *atroz*, que sirvió de cauce a desatados odios y crueldades y ocasionó miles de muertos, meramente por su vinculación religiosa, al tiempo que se ensañaba con muchas otras víctimas sólo por su pertenencia social elevada o adscripción política derechista. (Y en la guerra y posguerra la represión fue igualmente irracional y terrible.)

El reconocimiento de esta reali-

dad no es grato a algunos católicos actuales que tratan de explicar tales ofuscaciones como nacidas de la ignorancia y ocasionadas por la conducta previa, socialmente insensible, de la mentalidad y comportamientos de muchos eclesiásticos de antaño o representantes de la burguesía católica. Por el contrario, suscita aún sentimientos viscerales a mentalidades ya superadas. Precisamente es la profundidad de esta herida la que hubiera requerido un olvido *efectivo* que impidiera la reapertura de las cicatrices. En el propio autor se

percibe un cierto grado de tensión apasionada que aunque explicable —porque no se pueden recordar con impasibilidad aquellos crímenes—, dista algo de la frialdad con que el historiador debe proceder. Porque nadie somos de piedra es por lo que quizás se hubiera debido dejar a generaciones posteriores, ya lejanas del recuerdo vivo, el manejo de los datos con los que la historia de este período deberá en su momento ser imparcialmente reconstruida.

A. Echánove

## Filosofía y Literatura

☆ LÓPEZ DE LA VIEJA, M.<sup>a</sup> Teresa (ed.): *Figuras del Logos entre la Filosofía y la Literatura*. Fondo de Cultura Económica, México D.F., 1994, 300 págs.

Integran el Fondo de Cultura Económica las siguientes naciones: México, Argentina, Brasil, Chile, Colombia, España, Estados Unidos, Perú y Venezuela. La Filosofía y la Literatura han estado siempre estrechamente vinculadas con algunos nexos que interesan particularmente a la crítica de la cultura. Los clásicos ya fijaron su atención al relacionar las formas de decir con las construcciones ideológicas. Platón, en algunos diálogos, Dostoyewski, Cervantes, Dante, Shakespeare, fueron precedentes de las vanguardias literarias de nuestros días. Tras la presentación de M.<sup>a</sup> Teresa López de la Vieja, la obra se dispone en cuatro partes y capítulos correspondientes: I) Filosofía y Literatura: una relación compleja:

*Entre la ciencia y la literatura* (Christiane Schildknecht); *El punto de vista moral en la literatura* (María Herrera Lima); *Sobre el significado en la literatura y el valor cognitivo de la ficción* (Gottfried Gabriel). II) Ficción como conocimiento: reconstrucciones: *Retórica y antirretórica romántica* (Carlos Pereda); *El sujeto político a fines de la Edad Media* (César González Ochoa); *Metáforas del poder en la filosofía política* (José M.<sup>a</sup> González García); *Hegel y R. Walser: el mutuo reconocimiento* (M.<sup>a</sup> Teresa López de la Vieja). III) Texto y sujeto: *La intimidad narrada* (José Miguel Marinas); *La construcción del sujeto: entre la filosofía y la literatura* (Carlos Thiebaut); *Visión autoral/Visión figural: grados de subjetividad en la presentación del mundo narrado* (Luz Aurora Pimentel). IV) Lengua y mundo: *La ética y el campo de fuerzas de la filosofía* (Gerard Vilar); *La ética tras el fin del tiempo* (Pablo de Greiff); *«Apertura del mundo» y referencia* (Cristina La-

font). Bibliografía como complemento. Platón distingue entre el saber filosófico (*episteme*) y la mera opinión (*doxa*): el conocimiento filosófico se refiere al mundo invariable de las ideas, mientras que la opinión, al fundamentarse en la experiencia sensorial, no puede dejar de ser falible y aspira únicamente a una certeza subjetiva: el juez llegará, ciertamente, a estar convencido de la declaración del testigo, pero no logrará poseer su conocimiento, que ha adquirido con sus propios ojos. Sobre la influencia del pensamiento filosófico en la poesía se cita al retórico clásico más característico, Baltasar Gracián: *Laberintos, retruécanos, emblemas, / helada y laboriosa nadería, / fue para este jesuita la poesía, / reducida por él a estratagemas. / No*

*hubo música en su alma; sólo un vano / herbario de metáforas y argucias / y la veneración de las astucias / y el desdén de lo humano y sobrehumano.* Acerca del polémico empleo de metáforas en filosofía, opina Ortega y Gasset con diáfana contundencia: «Cuando un escritor censura el uso de metáforas en filosofía, revela simplemente su desconocimiento de lo que es filosofía y de lo que es metáfora». Estudio exhaustivo sobre la problemática interdisciplinar entre filosofía y literatura. De interés dentro del área docente universitaria. Algunas reiteraciones, inevitables en un trabajo de investigación plural.

Jesús M.<sup>a</sup> Vallarino

## Zenobia y J. R.

- ★ CAMPRUBÍ, Zenobia: *Diario: 2. Estados Unidos (1939-1950)*. Alianza Editorial, Madrid, 1995, 356 págs.

Continuación del *Diario* de la autora, iniciado en el primer tomo. Comprende el período de residencia en los Estados Unidos con Juan Ramón Jiménez entre el 29 de enero de 1939 y el 17 de marzo de 1950. Se describen detalladamente los lugares concretos e instituciones frecuentadas por Zenobia, así como algunos aspectos de sus lecturas y las personas de su ambiente. Ella desempeñó, con su fortaleza de espíritu, iniciativa y alto sentido de responsabilidad, el papel de esposa de Juan Ramón Jiménez, del que conocía, desde el principio, todas sus virtudes y to-

dos sus defectos. Escribe en el *Diario* el 7 de mayo de 1939: «Ayer me rebelé contra uno de los "aforismos" de Juan Ramón. Dijo que «en su aburrimiento el hombre inventó a Dios». De ningún modo... Es muy difícil penetrar la muralla china mental de J. R. cuando está en ánimo defensivo de aislamiento, y maniobrar una salida de su mundo al de los demás. Desde fuera es difícil adivinar cuándo ha llegado el momento propicio». Apunte del 25 de julio de 1939: «Con la moral completamente baja por el calor, por no tener nada que hacer y porque J. R. está en actitud polémica, egoísta e irritable, me encuentro planeando el resto de mi vida egoístamente. Voy a tratar de disfrutar parte de lo que me queda de ella. Y de se-

guro quiero un cuarto para mí sola, para hacer lo que me dé la gana, abrir bien las ventanas, ponerme crema en las manos cuando el fregar me endurece la piel y moverme en la cama si me apetece». El 6 de enero de 1940 describe la dureza de su vida sacrificada: «Allí, sentada junto al mar, se me vino encima la vida entera y la idea de la anulación gradual de mi personalidad en todo lo que no sea ayuda para los objetivos de J. R., y sobre todo la idea de que cuando J. R. quiere algo no importa lo útil, siempre estoy dispuesta a hacer sacrificios para que él pueda tenerlo, mientras que cuando yo quiero algo, aunque sea la cosa más mínima, si implica la cooperación de su parte, basta que yo lo quiera para que él quiera lo contrario. No se le ocurre pensar que pueda sacrificarse para complacerme. Sin embargo, da por sentados todos mis sacrificios y los olvida tan pronto que no cuentan para nada». 23 de octubre 1949: «la verdad es que J. R. ha ido depurándose de modo que me parece mucho mejor ahora que a los

treinta años. ¡Que Dios me lo guarde mucho tiempo!». El *Diario* es un desahogo intimista, pleno de nimiedades hogareñas, de escaso interés para un posible lector. Así, el 13 de abril de 1939: «Mandé dos telegramas que me encargó y regresé a descansar un poco después de lavar los platos que J. R. había amontonado cuidadosamente en el barreño del fregadero». Declara su postura anticomunista el 21 de abril de 1939: «Estos intelectuales son como los nuestros y no sabrán lo que es la tiranía del Partido Comunista hasta que se vean atrapados por ella». Inesperada declaración de J. R. el 6 de abril de 1940: «La respuesta de Cristo al Buen Ladrón, *Hoy estarás conmigo en el Paraíso*, a J. R. le parecen las palabras más poéticas que jamás se han dicho». El libro se completa con doce fotogramas y un índice de personas. Fallo sorprendente en el índice de capítulos: No aparece el año 1944 y está trastocada la paginación.

Jesús M.<sup>a</sup> Vallarino

## Crítica entrañable

☆ HÄRING, Bernhard: *Las cosas deben cambiar*. Barcelona, 1995, Herder, 156 págs.

Libro breve, pero intenso, del famoso redentorista, que en su 80 aniversario hace «una confesión valiente» (como reza el subtítulo de la obra). Se trata de un alegato sincero de un moralista que no siempre encontró en el Vaticano la acogida que él esperaba para sus tesis aperturistas. Carga contra

la Congregación de la Fe por no dialogar con los teólogos católicos ni abrirse a las confesiones cristianas en materias morales. Propone una moral ecuménica tanto intraclesial como intereclesial. Para fundamentar su argumentación evangélicamente, propugna que la Iglesia —expuesta a tentaciones de prepotencia en todos sus niveles: tanto en la cúpula como entre los teólogos— ha de asimilar al Jesús de las tentaciones del desierto

y de la expulsión del templo: un mesías humilde y antipoderoso civil y religiosamente, servidor del hombre. Esta crítica eclesial desde dentro la concreta Häring en actitudes y costumbres vaticanas como «un insidioso infalibilismo» que va contra el Concilio (GS 62) sobre la libertad de opinión en la Iglesia. En esta órbita pregunta dónde está la colegialidad, reconocida por el Derecho Canónico, pero ahogada en restricciones. Alaba a Juan Pablo I porque propuso en su brevísimo papado la intervención colegial en la elección del Papa y en el nombramiento de obispos y teólogos. También piensa que el ecumenismo iniciado por el Vaticano II está sufriendo retroceso por culpa del dicasterio romano defensor de la fe, que debería cambiar su intransigencia y entablar un diálogo desde la Biblia y la experiencia eclesial con las distintas confesiones. Presenta una carta pastoral

de un presunto Juan XXIV, fechada el 1 de enero del 2001, en esta línea de apertura, comenzando por elevar a categoría de suprema Congregación la del Servicio a la Unidad Cristiana, y siguiendo por proclamar las estructuras colegiales como vinculantes, en cuyo seno se tratará el papel de la mujer en la Iglesia hasta su eventual ordenación sacerdotal. Después de exponer otros puntos como la revisión de los Nuncios en el próximo concilio, el autor afirma que esta carta, soñada y deseada por millones, nace del amor a la Iglesia y al papel del Papa. El último capítulo del libro trata de «una Iglesia humana y liberada», donde se defiende una Moral nacida de la Fe que sana y salva. En resumen, un libro impactante nacido de un corazón fiel a la Iglesia con un amor que le empuja a decirle que «las cosas deben cambiar».

Rafael de Andrés

## La soledad sonora

★ LÓPEZ BAEZA, Antonio: *Experiencia con la soledad*. Narcea, S. A. de Ediciones, Madrid, 193 págs.

El autor, sacerdote diocesano, ha seleccionado en el presente libro varios artículos publicados en diversas ocasiones y susceptibles de recopilación, dentro de una misma unidad temática y formal. En el prólogo se advierte al lector que la temática desarrollada no es principalmente teórica, sino más bien arraigada en la propia experiencia personal de la vida espiritual cristiana. Estructura: tres par-

tés subdivididas en capítulos: *La oración en mi vida*, *Mi vida en la oración*, *La contemplación en los caminos*. Idea principal predominante: «La oración es el ejercicio constante de abrazar la voluntad del Padre en los acontecimientos de cada día». Bajo la influencia de Charles de Foucauld, se otorga extraordinaria importancia a la experiencia del *desierto*: práctica mensual de un día de completa soledad, así como de períodos más largos de interrupción de la actividad y de la vida ordinaria, con el fin de llegar a sentir la conciencia de los propios límites per-

sonales, aceptados como llamada permanente a abandonarse en Dios. Aun cuando se tenga la sensación de estar perdiendo el tiempo, tal es la exigencia de una adoración en espíritu y en verdad. «El hombre que quiere contemplar frente a frente la gloria de Dios en la tierra, debe contemplar esta gloria en la soledad» (Edgar Poe). Existen varias suertes de soledades, unas imperadas, otras buscadas libremente: ausencia y desvío de amigos e interlocutores, enfermedad, muerte de seres queridos, reducción forzosa a la inactividad, etc. En nuestros días, gracias a la profunda revisión del concepto del trabajo («El mucho quehacer no deja vivir», Zubiri), y del sentido humanizador del tiempo libre, sabemos que el ocio tiene valor en sí mismo y no necesita justificación externa: «Vivir es entonces (en el ocio, la fiesta, el juego) un *puro vivir*, en que la preocupación por la existencia ha sido enteramente sustituida por el gozo» (Laín Entralgo). Alcanzan particular interés los fragmentos autobiográficos en los que el autor comunica el resultado de

aquellas experiencias personales, aleccionadoras para el lector: «El día del desierto te obliga a romper con la actividad y los cauces prefijados, para poder descubrir que todo trabajo tiene raíces más hondas de las que ordinariamente le atribuimos, y que los caminos demasiado trillados atrofian o mantienen adormecidas algunas de nuestras mejores cualidades». En los textos hay entreveradas multitud de oportunas citas bíblicas, de autores clásicos y modernos, santos, poetas, filósofos, etc. En este género de trabajos alrededor de un solo foco temático, resultan inevitables las reiteraciones. Aquí, múltiples. Por ello, si se desea sacar provecho espiritual de la lectura, es aconsejable no leer «de corrido» varios capítulos, sino espaciarlos en lecturas lentas de cada uno de ellos. De notable utilidad, por otra parte, serviría como materia de diálogo en círculos de estudios o en comunidades cristianas. En conjunto, laudable el estilo sencillo, diáfano y muy comunicativo.

Jesús M.<sup>a</sup> Vallarino

## OTROS LIBROS

★ ALBERDI ALONSO, Inés (Dir.): *Informe sobre la situación de la familia en España*. Madrid, 1995, Ministerio de Asuntos Sociales, 485 págs., 23 cm.

Más de treinta, entre coordinadores de área y colaboradores, bien per trechados, confeccionan este Estudio n. 24, emanado del Ministerio de Asuntos Sociales. La abundancia y frecuencia con que estos trabajos han ido apareciendo plantea cuestiones, no necesariamente negativas, sobre

su calidad, utilidad y abundancia de medios financieros. Pero con independencia de los aspectos editoriales, hay que señalar que en éste los resultados son muy apreciables, y facilitan la observación del fenómeno familiar —probablemente el más sensible a los cambios que se están produciendo— bajo nuevas luces. Fuertemente sistematizado, el trabajo analiza sectorialmente todas las dimensiones: estructura demográfica y morfológica familiar, interrelaciones de pareja, padres e hijos en sus diversos vectores, traba-

jo y familia, sistema matrimonial español, nuevas formas de convivencia. En los seis apartados finales de conclusiones, los autores (en este caso cabe hablar de una sola mano redactora) se manifiestan optimistas cuando dicen que «... la familia, en contra de prejuicios y apariencias, sigue poseyendo una gran influencia sobre la realidad social moderna. Tanta, que bien pudiera sostenerse que la llamada crisis lo era no de agonía o degradación sino más bien de crecimiento, desarrollo y transformación» (pág. 462).

- ★ AMÉRIGO, María: *Satisfacción residencial (un análisis psicológico de la vivienda y su entorno)*. Madrid, 1995, Alianza Editorial (AU 823), 169 págs., 20 cm.

La cuestión «vivienda» ha venido recibiendo desde hace decenios un tratamiento explícitamente cuantitativo. Para las clases medias y modestas, lo esencial era tener acceso a «un piso», es decir, el ser o el no ser de una vivienda, y en función de la dificultad y carencia se configuraba el criterio político de las inversiones. Hoy día se ha avanzado, incorporando a la vivienda material su relación con el ocupante, que sólo se puede medir —superados los condicionamientos económicos—, por el grado subjetivo de «satisfacción» con que se habita. Este concepto no es unívoco, porque depende de las aspiraciones particulares y éstas a su vez de cada época. Un determinado modelo de vivienda podía satisfacer hace veinte años pero no ahora. Además de esta relación personal entre el hombre y su casa, se derivan considerables elementos de satisfacción o insatisfacción provenientes del entorno local. Todos estos elementos construyen un «modelo» en la medida en que puede determinarse, estadísticamente, el grado de satisfacción y calidad de vida de los diversos colectivos. El prologuista, profesor Juan Ignacio Aragonés, valora en el trabajo de la A. que haya he-

cho legible e interesante una materia tan árida. Quizá no sea tan árida, pero en cualquier caso, este desarrollo tan completo y exigente supone un notable desmarque de los tópicos habituales.

- ★ ANATRELLA, Tony: *Contra la sociedad depresiva*. Santander, 1995, Editorial Sal Terrae (Presencia social 13), 301 págs., 21 cm.

El autor es psicoanalista y profesor de psicología clínica, especialista en psicología juvenil y sexual y en problemas de la pareja. Autor de una obra llamada *El sexo olvidado*. Como punto de partida de su presente obra establece que vivimos en una sociedad «depresiva», esto es, llena de factores negativos demoralizadores a niveles tanto personales como colectivos. Esta desmoralización proviene de la degradación del sentido del ideal y de la pérdida de los valores que se poseen en la interioridad individual. Asimismo —y con ello entra en su terreno— de la crisis de la sexualidad a la que llama «la ausencia del otro». Añádase a este panorama de análisis interno la proliferación de fenómenos externos «desvinculantes» como el divorcio, la homosexualidad, la toxicomanía y el suicidio, y se tendrá un retablo completo de la sociedad vista con tintas muy acusadas y sombrías. El A. reacciona contra este estado de cosas —a nuestro juicio de forma poco convincente— negando que esta negra sociedad sea un mal inevitable o una fatalidad. Tenemos nuestras reservas hacia este diagnóstico. Acusa excesivamente el impacto que en él tienen que producir inevitablemente sus clientes. No toda la sociedad tiene necesidad de psiquiatra, no todos los matrimonios, ni mucho menos, se divorcian. No son mayoritarios los fenómenos poco gratos, que se manifiestan muy sensiblemente en nuestra plural sociedad. De acuerdo con el carácter deprimente de esta ruptura social que atravesamos. Pero para encontrar una salida algo más

optimista no es necesario acudir a un rearme moral de los «deprimidos» de cualquier clase. Basta con dirigir la vista a los que no lo están. Y son muchos los «normales», que cruzan esta crujía histórica con mejor talante.

- ★ BREEMEN, Piet van: *Transparentar la gloria de Dios*. Santander, 1995, Editorial Sal Terrae (El Pozo de Siquem 70), 244 págs., 20 cm.

Bajo este título, de reminiscencias místicas, se esconde una personalísima manera de interpretar el conocimiento propio y el contacto con Dios al que debiera aspirar un ejercitante que honradamente penetra en los Ejercicios de San Ignacio. A pesar de que se sale de la rutina terminológica ignaciana —que sólo en muy raros momentos se deja adivinar—, la secuencia de temas agrupados en siete partes (aproximadamente, de hecho, para siete días), recorre los principales pasos de las «semanas» ignacianas: 1.<sup>a</sup> Parte: *Bajo la mirada de Dios (Principio y Fundamento)*, 2.<sup>a</sup> P.: *Hacer frente al mal* (Pecado y Perdón), 3.<sup>a</sup> P.: *La Misión* y 4.<sup>a</sup> P.: *Fecundidad* (Segunda Semana), 6.<sup>a</sup> P.: *El Misterio Pascual* (3.<sup>a</sup> y 4.<sup>a</sup> Semanas); 5.<sup>a</sup> P.: *Habita la luz inaccesible* y 7.<sup>a</sup> P.: *El don del agradecimiento* (Contemplación). Tal vez lo más característico de Van Breemen sea su condición de «hombre de nuestro tiempo», reflejada en una honda libertad de espíritu y una experiencia muy personalmente vivida. Puede ser leído pues tiene una redacción muy ágil, pero mucho más deseablemente *meditado*. Es libro de mucha quilla.

- ★ DEWEY, John: *Democracia y educación*. Madrid, 1995, Ediciones Morata S. L., 319 págs., 24 cm.

El famoso pedagogo americano relacionó la esencia de la educación con la estructura mental que el niño debe ir adquiriendo en la relación

con sus semejantes, que es la base de la democracia. Los educadores deben tener muy presente este principio y saber armarse de recursos educativos tendentes a potenciar el conjunto de valores sociales cuyo abanico se abre ante el joven. Se trata, pues, de una filosofía de la educación. Cabe cuestionarse, sin embargo, si los educadores actuales son capaces de superar el apremio de su quehacer para adquirir en sosiego esta filosofía que aumentará su capacidad educativa. Es peculiaridad de esta edición española ofrecer la traducción íntegra de la obra de Dewey, incluyendo partes hasta ahora desconocidas.

- ★ HELLER, Erdmute-MOSHBAHI, Hassouna: *Tras los velos del Islam (Erotismo y sexualidad en la cultura árabe)*. Barcelona, 1995, Editorial Herder, 333 págs., 21,5 cm.

Este estudio-ensayo introduce al lector en un Islam desconocido. Al margen y por debajo de la violencia masculina —y especialmente de la violencia fundamentalista— aparece todo el consistente mundo de la sexualidad, que en el Islam, desde los tiempos de Mahoma, es descubierto como una dimensión sagrada. Naturalmente, es en él donde se sitúa toda la dimensión femenina. El trabajo muestra algunos tópicos, de manera particular la infidelidad matrimonial de la mujer que al revés del hombre, libre para tener varias esposas, permanece sujeta al marido y dueño. Pero aparte de estos tópicos, que han dado lugar a toda clase de literaturas, existe toda una expresión erótica, de carácter místico, que se expresa poéticamente tanto en la literatura como en los mismos preceptos musulmanes.

- ★ JACKSON, Tom: *Técnicas de búsqueda de empleo*. Madrid, 1995, Editorial Playor, 236 págs., 26,5 cm.

En todas las publicaciones de la editorial Playor predomina el espíritu

práctico y el deseo de prestar un servicio útil al lector. En ésta no desmiente este talante y ello es particularmente útil en tan importante y por desgracia tan apremiante tema como es la búsqueda de trabajo en una sociedad que parece no tenerlo para todos. Quien busca trabajo no debería basarse en la mera disponibilidad. Debe actuar más activamente, tratando de *descubrir lo que verdaderamente desea hacer contando con sus cualidades*, y desde ese punto empezar a planificar una búsqueda ordenada, para la cual este manual adiestra con ejercicios muy prácticos. Es preciso descubrir el mercado de trabajo existente y a veces oculto y, finalmente, saber presentarse mediante currículos bien hechos, correctas cartas de presentación y entrevistas prudentes. No es necesario persuadir de la utilidad que estas indicaciones pueden tener para no pocos jóvenes (o no tan jóvenes) que, aunque bien preparados en estudios, no son capaces de salvar las dificultades objetivas de la actual situación del empleo. La sola lectura de este libro, lenta, intensa y activa potenciará las cualidades de cualquier demandante.

- ★ LORIN, Claude-DEMACHY, Patricia: *La Psicología del niño y del adolescente (Diccionario Práctico)*, Bilbao, 1995, Ediciones Mensajero, 22 cm.

Hubiéramos preferido para este libro un título menos tópico y repetido. Algo que indicara con mayor precisión su verdadero contenido (sugerido en el subtítulo), que no es otro que «glosario de términos referentes a la psicología infantil y juvenil». Más interesante que el título, sin embargo, es la calidad. Debemos ser muy positivos al respecto. Los autores denotan conocimiento de causa, claridad de ideas, y amenidad en los desarrollos, bien ejemplificados. A veces, la terminología sube a niveles más bien profesionales que de divulgación.

- ★ ROUDINESCO, Elisabeth: *Jacques Lacan (Esbozo de una vida. Historia de un sistema de pensamiento)*. Barcelona 1995, Editorial Anagrama, 812 págs., 22 cm.

La figura de Lacan tal vez no hubiera sido posible sin la de Freud, de cuya obra es Lacan continuador y crítico, con una versión muy personalista. Para el lector español familiarizado con el mundillo de las escuelas psicológicas puede que la biografía de Roudinesco, sólida y bien editada, tenga un interés especial, tanto por la personalidad de Lacan como por la constelación de nombres y relaciones del sector de la vida cultural de París que Lacan cultivó.

- ★ SANCHÍS, S. J., Ricardo: *También la Iglesia tiene historias*. Bilbao, 1995, Ediciones Mensajero, 356 págs., 22 cm.

Lo recomendaríamos sin restricción a todos los cristianos, incluidos los clérigos —no siempre suficientemente cultos—, y a todas aquellas personas apartadas de la práctica religiosa o simplemente increyentes, que deseen simplemente «saber». En el caso presente, saber lo que la Iglesia ha querido ser y lo que ha sido, a veces a pesar de sí misma. Este libro no es un prontuario apologético de resolución de dificultades en torno a la Iglesia —sobre la que se emiten hoy día todo cúmulo de vaguedades y descalificaciones dictadas por la ignorancia o por el odio—, pero sí una aproximación competente y extraordinariamente honrada acerca de los momentos en los que la Iglesia experimenta novedades favorables o desfavorables. Sanchís no rehuye tratar ninguna de estas últimas, por espínosa o delicada que sea, con todas sus consecuencias, ni incurre tampoco en el vicio de la apología excesiva, que ninguna obra humana merece. Pero sí se advierte en él un profundo amor a la Iglesia, cuyas decisiones desde la cumbre conoció por sí mismo muy

de cerca. Con verdadera maestría de escritor y viva imaginación, relata los acontecimientos de la Iglesia a lo largo de los siglos en una secuencia histórica lineal que abarca 41 capítulos cuyos solos títulos invitan a la lectura. ¿Exageraríamos si dijéramos que libros como el presente pueden suplir en parte las deficiencias didácticas de tantos años en materia religiosa?

- ★ SOULIER, Bernardette: *Los discapacitados y la sexualidad*. Barcelona, 1995, Editorial Herder (col. Resortes, 5), 140 págs., 20 cm.

La paraplejía no es un fenómeno de hoy, evidentemente, pero ha crecido considerablemente como efecto de accidentes traumáticos (de tráfico, en su mayoría). La necesidad de tratar sus secuelas, tanto personales como sociales ha descubierto nuevas zonas problemáticas de gran importancia, como lo es la posibilidad del ejercicio sexual en vidas tan brutalmente truncadas y limitadas. La autora, doctora de estas especialidades, trabaja en el programa de estudios sexológicos de la universidad de Toulouse. Este pequeño libro suyo tiene mucho sentido común y carácter práctico. Generalmente, los parapléjicos, igual hombre que mujer, se sienten en un principio absolutamente incapacitados, lo que les produce una sensación complementaria de tristeza y soledad y el camino hacia una degradación psicológica que puede ser más grave que la propia paraplejía. La recuperación, que hoy día es posible en muchos casos, puede paliar el terrible problema.

- ★ STRAPPAZZON, Valentín: *Dudas de fe*. Bilbao, 1995, Ediciones Mensajero (Col. Cauces 4), 21,5 cm.

Signe habiendo todavía creyentes por temperamento inseguros, a quienes el desajuste de un tornillo argumentativo desarticula su fe, más fuerte, pese a todo, que debidamente

instruida. A veces parecen vivir de un casuismo fideísta: ¿El infierno existe? ¿Tuvo Jesús hermanos y hermanas? ¿Por qué rezar por los muertos? ¿Todas las religiones son verdaderas? ¿Qué pensar de la reencarnación?... De esta tesitura de espíritu toma ocasión el autor para plantear nada menos que 67 cuestiones que vienen a ser como una apologética de bolsillo o un breviario de consulta rápida acerca de las dificultades más corrientes que se oyen en relación con lo religioso —y con lo católico—. Cada una de ellas es tratada con un cierto sistematismo y empaque que les confiere categoría.

- ★ VALLIN, Jacques: *La demografía*. Madrid, 1995, Alianza Editorial (AU 818), 141 págs., 20 cm.

Estudio teórico y ordenado de un problema que en nuestros días adopta manifestaciones concretas de carácter candente, ya sea porque el crecimiento de la población es excesivo o porque es negativo, ambas situaciones y otras intermedias tienen una inevitable proyección de futuro. Fecundidad, mortalidad, dinámica de las poblaciones, migraciones, métodos de detección y análisis, previsiones demográficas, políticas demográficas, estudio de las causas. En un libro de dimensiones discretas como el presente, un tema que hasta ahora era de dominio especialista se hace asequible y, con su clara exposición, crea nuevas dimensiones mentales para la comprensión del problema.

- ★ VIDAL, César: *Textos para la historia del pueblo judío*. Madrid, 1995, Cátedra (Historia. Serie Minor), 312 págs., 21 cm.

Una antología en la que nadie hubiera pensado. Textos de lo más diverso, unificados por el encadenamiento histórico. Las primeras partes, hasta la época evangélica, se toman sistemáticamente de la Sagrada Escri-

tura, salvo excepciones. Desde entonces se añaden los historiadores romanos (Tácito, Josefo, Suetonio), glosadores talmúdicos, poetas, santos padres, controversistas, etc.). Pero a partir de la Edad Media, el abanico de posibilidades de la antología se ensancha enormemente siendo tomadas de los documentos de la historia universal, tanto occidental como musulmana y judía. Cualquier desglose aclaratorio resulta insuficiente. La antología, que llega hasta nuestros días, tiene el acierto de acumular textos en general muy breves, lo que permite conseguir el efecto mosaico y aparte de otras utilidades, permitir una relectura singular de la historia universal bajo este solo «filum» de la discutida raza judía. Inesperado e interesante.

- ★ VIDAL, Marciano: *Para comprender la objeción de conciencia y la insumisión*. Estella (Navarra), 1995, Editorial Verbo Divino, 165 págs., 22 x 22 cm.

Con *extremada didáctica*, con cuidada maquetación y abundancia de cuadros sinópticos muy intuitivos, el autor emplea a fondo su claridad habitual de conceptos para enseñar a los posibles lectores interesados, en número creciente y predominantemente jóvenes, las actitudes persona-

les con las que tienen que enfrentarse los objetores, los insumisos y los desertores. El rechazo que las generaciones actuales experimentan ante el servicio de las armas tienen motivaciones múltiples, desde la más noble, el sincero servicio de la paz, hasta otras que no lo son tanto aunque sean explicables. En el conjunto de derechos y obligaciones que todo ciudadano tiene por el mero hecho de serlo, la actitud antimilitarista requiere de su lado, como de parte del Estado, un análisis cuidadoso de los motivos. A todos ellos se añaden los matices que afectan a la conciencia moral. Marciano Vidal deslinda unos y otros de forma magistral, exponiendo con claridad el estado de la cuestión, tanto en los principios como en las actuales regulaciones. A ello se dedican la primera parte (*La objeción de conciencia*) y la segunda (*La insumisión*). Pero en la tercera parte (*Los grandes objetivos de la objeción de conciencia y de la insumisión*), Vidal trata con éxito de diseñar el proyecto de la «cultura ética de la paz» explicando su naturaleza y jerarquización de valores que comporta. A lo largo de todo el libro, muy bien presentado, se insertan numerosos cuadros con materiales para la reflexión, procedentes de diferentes autores. Una somera bibliografía, básica y meramente funcional, acompaña como garantía al impecable desarrollo.

# ÍNDICE GENERAL DEL TOMO 232 (Julio-Diciembre 1995)

## I. MATERIAS

### Cristianismo e Iglesia

*A propósito de una Encíclica «antidemocrática»*, 21-25.

*Nombramientos conflictivos de Obispos*, 143-150.

ALCALÁ, Manuel: Un libro polémico: «Clérigos, psicograma de un ideal», 113-116.

LAMET, Pedro Miguel: *Nanas a la Palabra* (Poesía), 390-392.

### Religión

GALLAGHER, Michael Paul: Nuevos horizontes ante el desafío de la increencia, 279-293.

KNAUER, Peter: El celibato por el Reino y la ley del celibato, 393-405.

TAMAYO, Juan José: El retorno de los dioses y de las diosas, 197-214.

### Vida Nacional

*Memoria y virtud de las elecciones*, 7-12.  
*Genio e ingenio de la Transición*, 263-268.

*El irresistible corrimiento a la derecha*, 375-381.

ARMENGOD, Ramón: Elecciones autonómicas y municipales, 109-112.

ARMENGOD, Ramón: España, objeto de negociación entre Marruecos y la Comunidad Europea, 449-454.

PÉREZ SERRANO, Nicolás: El valor de la norma jurídica, 455-459.

### Vida internacional

*El fin de la Edad Contemporánea: Hiroshima*, 6 agosto 1945, 13-20.

*Mururoa: algo más distinto que distante*, 151-154.

*El pedregoso camino de la paz*, 269-274.

GONZÁLEZ FABRE, Raúl: Las es-

tructuras culturales de la corrupción en Venezuela, 407-418.

GUIJARRO, Fernando: Realeza y realidad del Marruecos actual, 161-176.

MEDINA, Juan de: Islam y fundamentalismo terrorista, 87-98.

PALACIOS, Francisco: Magreb: desvertebración político-social y alternativa cultural, 177-196.

REGUEIRO, Marisa: A propósito del «caso argentino»: ¿Nunca más?, 59-72.

WARLETA, Enrique: Ante la «cumbre» iberoamericana de Bariloche, 215-226.

### Economía-Vida laboral

GIRÓN ALEGRE, Juan Bautista: La internacionalización de la empresa española, 295-311.

MARCO, Javier: ¿A dónde va la economía del bienestar?

MORENO, Fernando: El agua en España: un recurso aforado para un consumo desahogado, 29-43.

### Ética-Moral

ABAD CAJA, Julián: Éticas confusas y guía para no aumentar la perplejidad, 327-338.

GERWEN, Jef Van: Minas antipersonales: una reflexión ética, 419-437.

SOTELO, Ignacio: La falacia ilusoria de los realistas y el realismo de los utópicos, 339-341.

### Sociedad

*¿Albricias por el Jurado?*, 26-27.

*Los Derechos Humanos de la Mujer*, 135-142.

*Turismo rural: profundidad de la España profunda*, 155-158.

*Los fuegos de los montes hay que apagarlos en invierno*, 159-160.

*La nueva violencia de la «generación tupida»*, 382-386.

VIDAL, Fernando: *Cambio en los ritos de la España de los 90*, 99-108.

VIDAL, Fernando: *Políticas para repoblar mentes rapadas*, 439-448.

### Ciencia

GÓMEZ ÁLVAREZ-ARENAS, Tomás E.: *El Hubble, cinco años tras los misterios del universo*, 355-362.

PUIGCERVER, Manuel: *Efecto de invernadero y cambio climático*, 313-325.

### Cultura

BERISTAIN, Antonio: *Amores de Don Julio Caro Baroja*, *In memoriam*, 343-354.

BLANCH, Antonio: *Simposio del Consejo Pontificio de la Cultura*, 461-465.

COCA, Santiago: *Las mil caras del deporte*, 227-234.

VALLARINO, Jesús M.ª: *Leer hoy a Baltasar Gracián*, 235-243.

### Educación

*Una Orden que no ordena y una Resolución que no resuelve*, 275-277.

GÓMEZ CAFFARENA, José: *¿Por qué no una Facultad Universitaria de «Ciencias de las Religiones»*, 73-85.

## II. BIBLIOGRAFÍA

### 1. RECENSIONES

#### Biografía

CAMPRUBÍ, Zenobia: *Diario: 2. Estados Unidos (1939-1950)* (Jesús M.ª Vallarino), 468-469.

CÁRCEL ORTÍ, Vicente: *Mártires españoles del siglo XX* (A. Echánove), 466-467.

EINSTEIN, Albert: *Correspondencia*

*con Michele Besso (1903-1955)* (Agustín Udías).

LAMÉT, Pedro Miguel: *«Porque tuve hambre...» Luz R. Casanova (1873-1949)* (R. de Andrés), 249.

### Ciencias

GALILEI, Galileo: *Diálogo sobre los dos máximos sistemas del mundo ptolemaico y copernicano* (Agustín Udías), 122.

GLASHOW, Sheldon L.: *Interacciones. Una visión del mundo desde el encanto de los átomos* (A. Udías), 122-123.

### Espiritualidad

LÓPEZ BAEZA, Antonio: *Experiencia con la soledad* (Jesús M.ª Vallarino), 470-471.

### Ética-Moral

CORTINA, Adela: *Ética de la empresa* (Javier Gorosquieta), 118 s.

CORTINA, Adela: *Ética y religión* (Javier Gorosquieta), 246-247.

HÄRING, Bernhard: *Las cosas deben cambiar* (R. de Andrés), 469-470.

### Historia

RUIZ, Daniel (Dir.): *Historia de Comisiones Obreras* (Andrés Sánchez Magro), 118.

SÁNCHEZ GÓMEZ, R. I.: *Delincuencia y seguridad en el Madrid de Carlos II* (Saturnino Plaza), 123-124.

TODD, Emmanuel: *La invención de Europa* (A. Echánove), 247-248.

### Religión-Iglesia

METTINGER, Triggve: *Buscando a Dios. Significado y mensaje de los nombres divinos de la Biblia* (R. de Andrés), 121.

CÓDIGO DE CÁNONES DE LAS IGLESIAS ORIENTALES (Valentín Ramallo S.J.), 248-249.

## Pensamiento

LÓPEZ DE LA VIEJA, M.<sup>a</sup> Teresa (Ed.): *Figuras del logos entre la Filosofía y la Literatura* (Jesús M.<sup>a</sup> Vallarino), 467-468.

## Problemas actuales

AGUILAR, Manuel; GAVIRIA, Mario; LAPARRA, Miguel: *La caña y el pez. Estudio sobre los salarios socia-*

*les en las Comunidades Autónomas* (Javier Gorosquieta), 120.  
BLANCO VALDÉS, Roberto L.: *El valor de la Constitución* (Andrés Sánchez Magro), 117.

## Sociedad

CENTRO DE ESTUDIOS DEL CAMBIO SOCIAL (CECS): *España 1994. Una interpretación de su realidad social* (Javier Gorosquieta), 245-246.

## 2. OTROS LIBROS COMENTADOS

Alberdi Alonso, Inés (Coord.), *Informe sobre la situación de la familia en España*, 471; Américo, María: *Satisfacción residencial (Un análisis psicológico de la vivienda y su entorno)*, 472; Anatrella, Tony: *Contra la sociedad depresiva*, 472-473; Astrain, Antonio: *Jesuitas, guaraníes y encomendados*, 124; Ayala Mallory, Nina: *La pintura flamenca del siglo XVII*, 124; *Anthologica Annua*, n. 41, 250; Alcalá, Manuel: *Mujer, Iglesias, Sacercido*, 363.

Ballesteros, Jesús: *Ecologismo personalista*, 363; Beyme, Klaus von: *La clase política en el estado de partidos*, 251; Blakebrough, Denise S.: *El cardenal Congar o la libertad teológica (Ensayo sobre su comprensión del Espíritu Santo)*, 363-364; Bertrand, Maurice, *La ONU*, 251; Breemen, Piet van: *Transparentar la gloria de Dios*, 473; Brys S. J., Aurel-Pulickal S.J., Joseph: *Nosotros hemos oído cantar al pájaro (Encuentros con Tony de Mello)*, 364.

Calvo Buezas, Tomás: *Crece el racismo, también la solidaridad. (Los valores de la juventud en el umbral del siglo XXI)*, 251; Campa, Hermenegildo de la: *Memorandum de celebraciones centenarias en Filosofía*, 252; Carmona Fernández, F. J.: *La Compañía de Jesús y el liderazgo católico en la Barcelona de los cuarenta*, 364; Cavallo, Guglielmo: *Libros, editores y público en el mundo antiguo*, 365; Centro Pignatelli (Ed.), *Convulsión y violencia en el mundo*, 124-125; Colton, M. J.-Hellincks, W. (Eds.): *La atención a la infancia en la Unión Europea*, 252.

Dewey, John: *Democracia y educación*, 473; Domínguez, Atilano (Comp.): *Biografías de Spinoza*, 365; Drewermann, Eugen: *Giordano Bruno o el espejo del infinito*, 252.

García Rayero, José Luis: *El medio natural en los montes de Ciudad Real y el Campo de Calatra-*

*va*, 125; García-Cuevas Holgado, Joaquín-Nieto López Emilio: *Arquitectura religiosa en la provincia de Ciudad Real*, 365; Gómez Mango de Carriquiry, Lidice: *El encuentro de lenguas en el «Nuevo Mundo»*, 125; Gondal, Marie-Louise: *Comunidades cristianas. Un paso en la buena dirección*, 252-253; González, Sergio: *Titulos cristológicos: «Pimpallo, Pastor, Padre del Siglo Futuro, Esposo, Hijo de Dios, Jesús» (Estudio teológico-místico)*, 125; González-Balado, José Luis: *Vida de Pablo VI*, 366; González Buelta, S.J. Benjamín: *En el aliento de Dios. Salmos de gratitud*, 366; Guerra, Lucía: *La mujer fragmentada: historias de un signo*, 253; Gurney, O. R.: *Los Hítilas*, 366.

Harris, Marvin: *Nuestra Especie*, 367; Heidegger, Martin: *Caminos de bosque*; 367; Helder, Erdmute-Moshbahi, Hassouna: *Tras los velos del Islam (Erotismo y sexualidad en la cultura árabe)*, 473; Hillgruber, Andreas: *La Segunda Guerra Mundial (Objetivos de guerra y estrategia de las grandes potencias)*, 126.

Jackson, Tom: *Técnicas de búsqueda de empleo*, 473-474.

Levack, Brian P.: *La caza de brujas en la Europa Moderna*, 126; Licheri p.s.a., Lucie: *Por un simple «sí» (la vida religiosa apostólica femenina)*, 253; Lorin, Claude-Demachy, Patricia: *La psicología del niño y del adolescente (Diccionario Práctico)*, 474.

Mandela, Nelson: *El largo camino hacia la libertad*, 126-127; Mansilla Reoyo, Demetrio: *Geografía Eclesiástica de España. Estudio Histórico-Geográfico de las diócesis*, 367; Maravall, José María: *Los resultados de la democracia*, 253-254.

Nisbet, Robert: *Conservadurismo*, 254; Nuland, Sherwin, B.: *Cómo morimos (Reflexiones sobre el último capítulo de la vida)*, 254.

Pujana, Juan: *San Juan Bautista de la Concepción. Carisma y Misión*, 127.

Reguera, Isidoro: *El feliz absurdo de la ética (El Wittgenstein místico)*, 254; Riviére, Margarita: *La década de la decencia*, 368; Roudinesco, Elisabeth: *Jacques Lacan (Esbozo de una vida. Historia de un sistema de pensamiento)*, 474; Ruiz de Montoya, Antonio: *Arte de la lengua guaraní, 1640*, 127; Ruiz de la Peña, Juan L.: *Crisis y apología de la fe*, 255; Russell, Jeffrey Burton: *El diablo. Percepciones del mal de la antigüedad al Cristianismo primitivo*, 127-128.

Sanchís S.J., Ricardo: *También la Iglesia tiene historias*, 474; Serenthà, Mario: *El sufrimiento humano a la luz de la fe*, 255; Soulier, Bernadette: *Los discapacitados y la sexualidad*, 475; Strappazzoni, Valentín: *Dudas de fe*, 475.

Talbot, Michael: *Tomaso Albinoni. El compositor veneciano y su mundo*, 128; Trousson, Raymond: *Jean Jacques Rousseau*, 128.

Vallin, Jacques: *La demografía*, 475; Vidal, César: *Textos para la historia del pueblo judío*, 475-476; Vidal, Marciano: *Moral de actitudes (T. III. Moral Social)*, 368; Vidal, Marciano: *Para comprender la objeción de conciencia y la insubmisión*, 476.